

Communiqué de presse

Fondé il y a 40 ans, en mai 1983, le Parti écologiste suisse (PES) est aujourd’hui une valeur sûre du paysage politique suisse. Par quelles étapes est-il passé entre le regroupement de formations écologistes dans les années 1980 et les élections au Conseil national de 2019 où les Vert•e•s obtinrent leur plus haut score jamais atteint avec 13% des voix ? Quelle relation le parti entretient-il avec le Parti socialiste (PS) et comment gère-t-il la concurrence avec le Parti vert’ libéral (PVL) ? Dans le recueil *Les Vert•e•s en Suisse*, Sarah Bütikofer et Werner Seitz répondent à ces questions en collaboration avec 16 chercheuses et chercheurs.

Faisant mentir les conjectures d’autrefois, les Vert•e•s ne sont pas resté•e•s un projet générationnel d’ancien•ne•s soixante-huitard•e•s. Le parti est en effet soutenu plus que la moyenne par un électorat jeune, tout en ayant pu conserver son électorat des débuts, qui a pris de l’âge depuis. Depuis toujours, le concurrent des Vert•e•s est le Parti socialiste (PS). Ainsi, les caractéristiques typiques de l’électorat des Vert•e•s se retrouvent aussi au sein de l’électorat du PS, telles qu’un niveau de formation supérieur à la moyenne ainsi qu’une activité dans les domaines de l’éducation, de la santé, du social, des médias ou de la culture. Les différences apparaissent, notamment, dans les compétences que leur reconnaissent l’électorat, ainsi qu’en termes d’âge puisque le PS séduit davantage l’électorat plus âgé. Après le tournant du millénaire, les Vert•e•s ont vu apparaître une nouvelle concurrence avec la création des vert’ libéraux, dont l’électorat présente de fortes similitudes avec l’électorat des Vert•e•s du point de vue sociodémographique. L’électorat des Vert•e•s reste toutefois positionné nettement plus à gauche, défend davantage l’environnement et soutient davantage l’intervention de l’Etat dans le domaine économique.

Depuis leur création en mai 1983, les Vert•e•s ont fait preuve d’un usage intensif des instruments de la démocratie directe. En lançant des référendums et des initiatives, le parti tenta de se positionner et de se faire connaître comme parti émergent. Le recours aux instruments de la démocratie directe permit aux Vert•e•s d’élargir toujours plus l’éventail de leurs thèmes: au départ presque exclusivement centré•e•s sur les questions de politique environnementale, ils et elles abordent aujourd’hui des thèmes de politique sociale, de politique de paix et de politique économique. La progression du parti a connu de fortes fluctuations en fonction des thèmes alors à l’agenda politique. Toutefois, quarante ans après leur création, les Vert•e•s sont désormais parmi les partis qui comptent avec une force de parti nationale dépassant nettement le 10%. Le parti est désormais bien ancré dans toutes les régions linguistiques de Suisse et affiche une présence durable au Conseil national au Conseil des États ainsi que dans les gouvernements et parlements cantonaux et communaux.

Le développement des Vert•e•s est étroitement lié aux nouveaux mouvements sociaux apparus dans les années 1970 et composés d’une multitude de groupements écologistes, pacifistes et féministes. Les questions d’égalité furent ainsi, dès le début, essentielles pour les Vert•e•s et firent l’objet de revendications apparues très tôt dans les programmes du parti, telles que la dépénalisation de l’avortement, la légalisation des partenariats entre personnes du même sexe ou encore la redistribution du travail rémunéré et non-rémunéré entre les genres. En 1987 déjà, le groupe parlementaire des Vert•e•s au Conseil national était composé d’un tiers de femmes. Après les élections au Conseil national de 2019, cette proportion a grimpé à 60%.

Dans « Les Vert•e•s en Suisse. Évolution – action – perspectives », édité par Sarah Bütikofer et Werner Seitz, 18 chercheuses et chercheurs éclairent toutes les facettes des Vert•e•s, allant de leur histoire, au profil de leur électorat, à leur usage intensif des instruments de la démocratie directe en passant par le comportement de vote de leurs élu•e•s au Conseil national. Une comparaison avec les autres partis Verts européens révèle, en outre, que les Vert•e•s suisses représentent une véritable force électorale, résolument positionnée à gauche.

Pour commander le livre : <https://www.seismoverlag.ch/fr/daten/les-vert-e-s-en-suisse/>

Das Buch ist auch auf Deutsch verfügbar: <https://seismoverlag.ch/de/daten/die-grunen-in-der-schweiz/>

Informations et interviews:

Sarah Bütikofer sarah.buetikofer@ipz.uzh.ch +41 76 440 37 66

Werner Seitz mail@werner-seitz.ch +41 79 395 43 54